

きましては、やはりその相互扶助と目的としまする協同組合による團體を認めていかなければならぬのでございまして、これにつきましても原則としてこの法律から適用を除外することを規定いたしたのでございます。

右三項目につきましては私の獨占禁止法の規定上、またその解釋からいたしまして、直接かつ當然にそういうことになることになつております。ただいまから御審議を願いまする適用除外等に關する法律案で取上げて いますのは、左の三項目についてでございます。その一つは現下の危機を乗り切りまするに必要な統制のための行爲は、別に取扱わなければならぬことでござります。もつとも現在行われておりまする統制は私の團體、會社による配給統制、價格統制等は、眞にやむを得ないもののほかはこれを行わないことをとする等、極力私的獨占禁止法の趣旨を盛込んだ方式によつて運營されておりまするが、主として技術的な理由からいたしまして、例外的に私の團體に臨時の配給統制の權限を認めることがあります。本法律案の第一條で、第六號に食糧管理法、第七號に臨時物資需給調整法を掲げましたことは、こういう場合を適用除外しようとするためでございます。價格統制につきましては、第一條第八號のボッダム勅令としての物價統制令がこの例に該當するのでございます。

その二は特定の事業につきまして、特別の法律があります場合に、その事業の性質から言いまして、私の獨占禁

號から第五號までに掲げましに地方鐵道等に適用する協定を認めたことは、法律をはじめとする法律の規定がこれに該當するのでござります。これに依れば、私的獨占禁止法の規定に抵触しますが、地方鐵道等に對する監督方法の一つとしてこれを存續する必要があるのでござります。

その第三は私的獨占禁止法と、同件以外の經濟民主化法令との關係を調整することを要する場合でござります。この場合、他の經濟民主化法令で、私的獨占禁止法と異なる定めをしております場合、また兩方の規定が競合しております場合に、他の經濟民主化法令が特別の指定期會社等につき特別の事項を規定しており、一般法である私的獨占禁止法を適用せず、當該經濟民主化法令だけを適用するのを適當としますときは、これを適用除外しようとするのであります。この法律案の第一條の第八號ボーナム勅令中のいわゆる制限會社令、時株會社整理委員會令は、ちようどこれに屬するのでござります。

なお右の適用除外に關しまする本法律案第一條の規定は、私的獨占禁止法の實體規定が、すでに七月二十日から施行されております關係上、七月二十日に遡つて適用することいたしましたのでござります。

次に私的獨占禁止法は今後の經濟秩序に關する基本法でございまして、これが國經濟にとりまして、一つの新しい総合的な考え方に基く經濟秩序を打立てることを宣言したものでござります。もちろんこの法律をまつまでもなく、終戰以來あらゆる方面で經濟の民主化が推進されてまいりておりまする

が、まだ戦争中の殘滓と認められるものもあり、さらに戦前の諸制度の中にもこの法律の規定しまする經濟秩序と矛盾抵觸するものが少くないのでございます。従いまして法令上の措置といましましても、私的獨占禁止法と、他の經濟法令との調整を必要としたのでございます。政府におきましてもあらゆる機會に私的獨占禁止法に矛盾なし、存續を主張する理由のない法令の改廢の手續を進めることいたしました。本國會にも別途二十件近くの法律につきまして、改廢の法律案を提出いたしまして、または提出のための手續を進めております。また公正取引委員會におきましても、關係方面の協力を得まして、既存の經濟法令のすべてにわたりまして、私的獨占禁止法の原理に照らして批判を加え、場合によりましては、私的獨占に禁止法第四十四條による公正取引委員會の權限として、右の結果に基き國會に意見を提出し、また問題がそれほど簡単ではございませんので、とりあえず私的獨占禁止法の規定に抵觸する法令の現定は、本法律案第一條で適用除外しましたもの以外は效力を有しないという旨を規定しまして、一括整理することにいたしましたのでございます。この趣旨を規定しましたのが本法律案第二條の規定でござります。この第二條の規定は從來の法律にその例を見ない荒っぽい規定であるようありますかが、形式的には私的獨占禁止法違反の事件について、公正取引委員會または裁判所が事件を判

断するに当つては、當該事件におきま
する事業者の行爲がある法令に基く行
爲であつたにしても、その法令は無効
なものとして、もつばら私的獨占禁止
法の規定によつて判断するといふ意味
でございまして、また實質的にはこの
第二條の規定で效力を失う法令の規定
は、統制をしたる事業とする組合に關
する規定が多いのでございまして、こ
れらにつきましてはかねてから關係各
省で整理と切替を進めている次第でござ
いまして、このために現實に經濟界
に混亂を與えるようなことはほとんど
ないと存ずるのでございます。

以上が私の獨占禁止法の適用除外等
に關する法律案につきましての要
旨を御説明いたした次第でございま
す。何とぞ御審議の上御協賛あらんこ
とをお願いいたします。

○喜多義員長　引續き百貨店を廢止す
る法律案、財團法人理化學研究所に關
する措置に關する法律案の質疑に入り
ます。林大作君

○林(大)委員　理化學研究所を新會社
とする案につきましては、なおよく
事實について取調べる必要があると思
いますので、公聽會もしくは證人の皆
さんの御意向によりますか、どちらか
の方法によつて本委員會はおいて實際
の當事者、からよく話を聽いてそれを參
考として決定すべきではないか、こう
いうふうに私は考えるのであります。
それから次に百貨店法の廢止でござ
います。これは私どもの考え方では、いわ
ゆる百貨店の法律の組合に關する部分
といふものは廢止すべきものであると
思ひます。これは私どもの考え方では、いわ
ゆる百貨店法の組合に關する部分
中小商業者を壓迫していくというよう

ない」とはないようだしなければなりません。この点であります。そのためには單にこれを廢止してしまっては、どうも中小商業者が保護されないのであるから、何うかといふ心配があるのであります。もちろんこの獨占禁止法によりますと、ある程度の保護はされると思はりますが、それではどうも足りない、うに思うのであって、その點が十分保護されていくであらうか、ということを、ひとつ詳しく述べておきたいと思います。

○和田政府委員　ただいま百貨店法を全部廢止いたしました場合に、いわゆる獨占禁止法の適用だけで、中小商業者と百貨店との問題を調整できるか、いう御質問でござりますが、本件にしましては、先般の提案理由の御説明におきまして、大臣からも申し上げました通り、ただいまのところでは、資金の面におきましてはいわゆる臨時建築物等取締規則があるでございます。しかも資金の貸出の順位といたしましては、商業に對するものは相當あることの順位になつておるような關係もござりますし、また建物の建築の問題は、形式的には戦災復興院でやつておられますのが、事業場あるいは工場、商店等に關する問題になりますと、實質的には商工省の方でこれを審査いたしまして、必要な資材のわく等を、商工省から復興院院にまわして處理をしていくという關係になつておりますので、この二つの規則が適當に運用せられますならば、

共同設備等に對しましては相當の金額を今回追加豫算に計上していただこうに、目下努力しておるのでござります。まだ追加豫算が最終的な決定をみておりませんので、ここで確定的なことは申し上げられませんが、相當な金額が計上されることに相なるのではないかと考えておるのでござります。その他金融の面におきましては、たゞいまの商工中金では不適當と思ひますので、これに代りまして、できますれば、もつと強力な中小商工業に對する特殊な金融機關をつくりたいと思いまして、これもいろいろ案を練つておる次第でございます。

なお大企業におけるいろいろな有利な條件を中小商業者が採用していくためには、あるいは今後商業協同組合の結成を促進いたしますとか、あるいはいわゆるチエーン・ストア式のもの、あるいはオランタリー・チエーンのような組織を採用していくといふようなこと、あるいはできますれば、ものによりましては専門店的なものに變つていくといふような方法を勧奨いたしたいと思いまして、その面におきましては、いろいろな案を練つておる次第でございます。

○林(大)委員 今のお話はもつともなんですが、しかし日本全體の中小商業者の大勢から言いまして、中小工業の方は輸出と結びつけて大いに伸ばし得る餘地があるのであります。中小商業の方は、これはむしろ整理しなければならない状態になると私は思うのであります。特に主要物資の配給順序が確立いたしまるに従つて、中小商業の方はどうしても整理しなければならない状態になると私は思うのであります。

共同議論等に對しましては相當の金額を今回も追加豫算に計上していただけます。まだ追加豫算が最終的な決定をみておりますので、ここで確定的なことは申し上げられませんが、相當な金額が計上されることに相なるのではないかと考えておるのでござります。その他金額の面におきましても、たゞいまの商工中金では不適當と思想しますので、これに代りまして、できますれば、もつと強力な中小商工業に對する特殊な金融機關をつくりたいと思いまして、これもいろ／＼案を練つておる

ます。そういう実際的事実と数字とを前にしておいて、これを銀行をつくり助長するとおつしやつても、それはちよつと取れないであります。そこでその面から申しましても、これはおそらく中小商業者自體も、日本の現状としては、自分たちがそれで救われるのだということは考えていないのじやないかとも思ひであります。そういう現状にありながら、あえてほかの方法でこれを救つていくのだから、デパートの方も大いに自由にやらしていくという考え方は、これは全體を見ない御議論であつて、承服できないのであります。いつまでこれを議論いたしましても、私どもとしてはさりがないと思いますから、あとこの委員會として懇談なら懇談を後日にいたしまして、これを置していきたいと考えております。

おきまして、資本金四千二百萬圓、現物出資五百萬圓、現金出資三千七百萬圓、借入返済金二千七百五十萬圓が審議します上に、營業者を呼んでそして十分検討した上でなければこれを決定できないと思います。これまた林委員の言われる如く公聽會を開いて、十分審議していただきたいということを申し上げておきます。

○喜多委員長　これはこの委員會で審議會を開いて、公聽會を開く方法等をよく相談いたしましたよう。松原君之次君。

○松原(高)委員　先の林君の質問に關連してでありますと、政府は要するに商業協同組合を助長し、あるいは資金に對して特別な金融機關をつくるということをもつて中小商業者の保護の方針とするだけであつて、從來この百貨店法によつて、その沿革上中小商業者を保護するために加えておりましたところの、種々なる百貨店に對する制限を全部撤廃してしまつ、すなわち百貨店と中小商業者とはハンデキヤツプをつかないで、同一の立場において競争能力を發揮する事とせらるる事とがあつても政府としての立場であつて、その點ではどうしても譲れないというふうに考えておられるのであるが、あるいはその沿革上百貨店に對しては相當のハンデキヤツプを從来つけておつたのであるから、將來もその點については考慮する餘地があるというふうに考えておられるのであるかといふ點につきまして、最後の御答辯をお願いいたしたいと思ひます。

○和田政府委員　大體今日のところい

われる財閥等の他の大企業を解體しまして、ある程度地ならしをいたしました。商業の中におきましては、あきらめられた人為的な制限を設けませんで、その中で公正な自由取引をさせていくことが、今日の大體の考え方であつたと思ひます。百貨店、小賣業者との問題につきましても、あまり賣店そのものに手かせ、足かせをかけますよりも、むしろそういうものの取締は、一般的に制定せられました。獨占禁止法の運用の適正を期することにいたしまして、逆に小賣業者の面でその經營方法の合理化をはからせると、いふようなことで、百貨店とできるだけ公正な競争ができるよう、そちらに今後努力をしていただきたい、かように考へるのであります。

である。その中小商業者が今申したような政府の施策によつて、困難な位置に追いこまれるといふようなことになりますれば、それが大きな社會問題として、あるいは政治問題として押し寄せられるることは、今後の日本の社會不安を招くことになります。これに對する施策は遠からずして必ずや政府が解決をつけなければならぬ破目に立ち至ることは明らかであります。従つてこの百貨店法におきましても、大資本である百貨店に対する制肘を、今こういう時期を目前に控えながら、わざわざその制限を撤廃するというがときより方は、政府として賢明なる策ではない、こういうふうに私は考えるのであります。これは議論におちいるようではあります。たゞ中小商業者の將來の立場を考えて、單に商業協同組合だけでは、あるいは特別な金融機關だけで、ある立場を解決得るかどうかという問題についての御感想を承りたいと思います。

反しますような商業行為というものが、制限を受けることは當然なのであります。そういう商業の面はだんだんなくなることが、まじめな商業者がはじめて世間からその存在理由を十分に認識せられるに至る理由であると考えます。今日商業の問題につきましては、百貨店の問題ももちろん重大な問題でございますが、流通秩序の確立に伴います小賣店の登録制度を、どの程度の幅で商業者の存立を認めるかというような本質的な問題もございますし、あるいは生活協同組合の今後の發展等も、中小商業者に非常な影響を與えると思うのでござりますが、要するに商業としてのその存在理由の認められます範囲内におきまして、公正なる取引をやることによりまして、消費者の利便をはかつていくという面から、いろいろな制限を受けるようなことに相なりますのは、まことにやむを得ないと考えるのであります。そのように存在を認められました範囲におきましては、與う限りそれらの小賣業者の健全な發展に萬全の努力をしたい、かように考えておるのであります。

實であり、また新會社を設立するという條件をもつて、デパートが卸賣業者としての登録も受け得る。つまり略法行為によつて卸賣と小賣と兩方やめておるという傾向のあることは事實であります。こういふよろな面からまだ抑えていかなくて、事實その面を見直しにしながら、百貨店法をそのまま廢止していくのだと、することは、それは松原委員のおつしやるようだ。ことに恐ろしいことにどうしてもらなうと思つてあります。そこでどうしてもなうれども廢止するといふならば、適當なる点貨店を取締る別な法律でも用意して、そつとしてそらいう法律が成り立つ條件でもつてこれを廢止するといふようなことにして、關係方面ともひとつ交渉をして、いただく餘地がないであらう。ということを、私はお伺いするのであります。

○喜多委員長 それでは会議を再開いたします。
この際お詫びをいたします。八月十四日承認を得ました中小企業振興対策に關しまして小委員會を設け、中小商業の振興方策と併せて、今回水害を受けました中小商業者の救済方法の調査研究もいたしたいと思ひますが、御異議ありませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○喜多委員長 それではさよう決定いたしました。
たしまして、これを中小企業振興に關する小委員會といたしたいと思いますが、御異議ありませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○喜多委員長 それではさよう決定いたしました。
なお小委員は委員長において指名することに御異議ありませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○喜多委員長 それでは委員会へ
　　師岡 榮一君　　金子益太郎君
　　山口 静江君　　山本 猛夫君
　　松井 醍吉君　　櫻内 義雄君
　　松崎 朝治君　　關内 正一君
　　福永 一臣君　　唐木田謙五郎君
以上十名にお願いいたすことにいたします。
それでは本日はこれもつて散會をいたします。

昭和二十二年十一月九日印刷

昭和二十二年十一月十日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷局